
Правильное употребление 
деепричастий и причастий

Работа Марии Куприяновой
7 класс 



Орфоэпические нормы 

Следует произносить правильно причастия в краткой 
форме: 

взять — взят — взята — взято — взяты; 
внести — внесѐн — внесена — внесено — внесены; 
добыть — добыт, добыта — добыто — добыты; 
загнуть — загнут — загнута — загнуто — загнуты; 
задать — задан — задана — задано — заданы; 
начать — начат, начата — начато — начаты, 
отдать — отдан — отдана, отдано — отданы;
издать — издан — издана — издано — изданы.



При произношении кратких страдательных 
причастий с  ударением  в полной форме  
на суффиксе -ённ-  ударение остаётся на 
нём только в форме мужского рода, в 
остальных формах переходит на 
окончание:
 проведённый — проведён, проведенА, 
проведенО, проведенЫ; 
 завезённый — завезён, завезенА,  
завезенО, завезенЫ. 

Орфоэпические нормы 



Орфоэпические нормы 

Проставьте ударение в следующих словах, 
зная, что оно совпадает с ударением в 
инфинитиве глагола:

Занявший, начавший, прибывший, 
задавший, подавший , продавший , 

проживший  , создавший, раздавший, 
звонивший, издававший, 

умудрившийся, создающийся.



Грамматические нормы 
            употребления причастий

От глаголов совершенного вида причастия 
настоящего времени не образуются, иначе будут 
нарушены нормы литературного языка, 
например: 
Мы завидуем зрителям, попадущим на спектакль.



Грамматические 
нормы 

Деепричастий           

Если глагол-сказуемое и деепричастие обозначают действия 
разных предметов или лиц, то предложение построено неверно, т.е. 
нарушены нормы литературного языка, например: 

Поговорив с другом, у меня возникло много разных мыслей.
Деепричастия не употребляются в безличных предложениях:
 Придя домой, мне нездоровилось.
Но если деепричастие будет употребляться при неопределённой форме 
глагола, то этот вариант возможен: 

Готовясь к докладу, надо было изучить много литературы 
(деепричастие и сказуемое обозначают действия одного и того же лица).
Нельзя употреблять в одном предложении деепричастия разного вида, 
например: 

Слушая лекцию и законспектировав излагаемый преподавателем 
материал, я всегда готовлюсь к следующему занятию.



Исправьте ошибки в 
образовании форм 

глагола.

Бывает, так увлекёшься и не заметишь, что пора 
спать. Я от них больше не зависю. Нам много 
дадено  - с нас и спросится. Городничий  
ошибился  в Хлестакове. Маша сказала : « Ехай 
медленнее.  Нагинай быстро ветку ! Мы увидели, 
что один мешок порватый и из него сыплется 
мука. Проголодавшего медведя запрут бывало, в 
дальней комнате. Троекуров, ходя по залу, 
заглянул в окно. 



Регулируют правильное 
употребление слов в речи в 

соответствии с их 
лексическим значением.

Лексические нормы 



Исправьте  ошибки  в тексте :
Мне бы хотелось выполнить подвиг . 
Природа -  это волшебная страна, которая растёт 
по всему миру. 
Илья Муромец налился сил и пошёл на врага. 
На репродукции Серова сидит девушка. 
Недалеко от парка распространился дворец. 



Спасибо за внимание !


